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ATA DA REUNIÃO DO CONSELHO DE CENTRO DO CAMPUS UNIVERSITÁRIO PROF. 1 
ALBERTO CARVALHO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DE SERGIPE 2 

Referência: 02/2023                                                                        Caráter: Ordinário 3 
Data: 09/03/2023                                                                                                                     Local: NIPPEC 4 
Às quinze horas do dia nove de março de dois mil e vinte e três, os membros do Conselho de Centro do 5 
Campus Universitário Prof. Alberto Carvalho reuniram-se no NIPPEC sob a presidência do diretor, Victor 6 
Hugo Vitorino Sarmento, contando com a presença dos (as) conselheiros (as): professores (as): Joelma 7 
Carvalho Vilar, Marcos Vinicius Meiado, Alex Fabiano Bertollo Santana, Paulo Sérgio da Silva 8 
Santos, Camilo Bruno Ramos de Jesus, Oscar Alfredo Sobarzo Miño, Márcia Regina Curado Pereira 9 
Mariano, Fábio Lima Santos representando Rafael Neves Almeida, Moacir dos Santos Andrade, 10 
Joseval de Melo Santana e Flávio dos Santos Silva Reis. Representantes dos discentes: José Eduardo 11 
Andrade Neto e Lucas Santos Costa. Ausências justificadas: Alessandra Cabral Nogueira Lima e 12 
Marcela Eugênia da Silva Cáceres. Ausências não justificadas: Antônio Vinícius Silva Caldas e 13 
Raphael de Jesus Lisboa Aquino. Em férias: Patrícia Severiano Barbosa. Convidados (as): Andréa 14 
Reis Barbosa, Isabella Alvarez Machado Gregório, Marília dos Santos Cerqueira, Maria Eduarda 15 
Garcia de Andrade, David Henrique de Jesus Silva, Renata F. Costa Bonifácio (COPES), Adriana de 16 
Castro Pereira (COPES), Jesus Francisco Matallana Del Castillo (COPES) e Carla Daniele Rezende 17 
da Silva (COPES). A reunião teve a seguinte pauta: Item 01. Informes. Item 02. Aprovação da ata da 18 
reunião ordinária do dia 09 de fevereiro de 2023. Item 03. Informações e esclarecimentos sobre os prazos 19 
de apresentação dos pareceres de aprovação dos Comitês de Ética dos projetos submetidos ao edital PIBIC 20 
2023/2024(COPES). Item 04. Informativo das ações realizadas em 2022. Item 05. Comemoração dos 55 21 
anos da UFS. Item 06. O que ocorrer. Decisões Tomadas: Havendo quorum legal, o presidente do 22 
Conselho, Prof. Victor Hugo, deu as boas-vindas a todos, fez a leitura da pauta e declarou iniciada a reunião. 23 
Em seguida solicitou a antecipação do item 03 da pauta, a inserção de um ponto referente à posse dos 24 
representantes discentes e os conselheiros aprovaram. A pauta foi assim atualizada: Item 01. Informações 25 
e esclarecimentos sobre os prazos de apresentação dos pareceres de aprovação dos Comitês de Ética dos 26 
projetos submetidos ao edital PIBIC 2023/2024(COPES). Item 02. Informes. Item 03. Posse dos novos 27 
representantes discentes. Item 04. Aprovação da ata da reunião ordinária do dia 09 de fevereiro de 2023. 28 
Item 05. Informativo das ações realizadas em 2022. Item 06. Comemoração dos 55 anos da UFS. Item 07. 29 
O que ocorrer. Item 01. O Prof. Victor Hugo falou da sua satisfação em reencontrar a equipe da COPES, 30 
com a qual já trabalhou, e passou a palavra para a Prof.ª Renata Ferreira. Esta agradeceu pela oportunidade 31 
de participar da reunião e falou que o objetivo primordial é trazer aos conselheiros a mudança mais 32 
significativa desse novo edital PIBIC que acabou de ser lançado: a mudança nas datas relativas aos Comitês 33 
de Ética. Dando continuidade, a Prof.ª Renata Ferreira apresentou toda a equipe, falou que a COPES não 34 
cuida só do PIBIC (o setor também é responsável pelos grupos de pesquisa), que recentemente foi lançado 35 
o Catálogo de Grupos de Pesquisa da UFS 2022, destacou que existem muito mais grupos, além dos que 36 
estão contidos no catálogo; o último foi feito em 2016, na gestão do prof. Victor, existia uma desatualização 37 
muito grande e apesar de alguns não terem enviado, o catálogo é uma amostragem do que existe hoje na 38 
UFS em termos de grupos de pesquisa. A COPES também cuida de projetos externos, financiados pela 39 
FINEP, nesse ponto citou o nome do Prof. José Gerivaldo que sempre participa, até porque ele também é 40 
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coordenador de condomínio de multiusuário (em breve será lançado edital para esses coordenadores). A 41 
COPES também cuida dos Comitês de Ética, os quais são independentes, mas estão acoplados à COPES, 42 
pois, precisam estar ligados a uma unidade. Sobre o PIBIC, explicou que a aprovação já aconteceu, o edital 43 
já foi publicado e a submissão dos projetos ocorrerá de 06/03 a 10/04; solicitou atenção, pois, submeter o 44 
projeto na plataforma do SIGAA é uma coisa, enviá-lo ao Comitê de Ética é outra (alguns tem plataforma, 45 
a exemplo do CEPA e da Plataforma Brasil, e outros não) e os fluxos desses comitês precisam ser 46 
respeitados. Quem pode propor projetos no PIBIC são docentes efetivos da UFS, servidores técnico-47 
administrativos, desde que de nível superior, tenham doutorado e estejam vinculados a algum programa de 48 
pós como docente voluntário. Além de submeter, em alguns casos, alguns documentos podem ser pedidos, 49 
por exemplo, se o projeto foi submetido e aprovado em alguma agência de fomento externa a UFS, a 50 
exemplo do CNPq Universal, existe uma data prevista no cronograma da COPES para enviar o documento 51 
comprovativo e isso é necessário, pois, ele não será avaliado novamente, não passará no fluxo de avaliação, 52 
apenas os planos de trabalhos vinculados ao projeto serão avaliados. Se no SIGAA foi marcado que o 53 
projeto precisa da avaliação de algum Comitê de Ética, será necessário, numa data também determinada no 54 
calendário, enviar o comprovante de submissão. Projetos de pesquisa com seres humanos devem ser 55 
submetidos para apreciação do Comitê de Ética e Pesquisa com seres humanos. Todo e qualquer projeto 56 
que seja relativo a seres humanos, direta ou indiretamente, inclusive projetos com dados secundários, 57 
pesquisas sociológicas, antropológicas e epidemiológicas devem ser submetidos ao comitê. Existem duas 58 
resoluções para pesquisas feitas com seres humanos, a Res. Nº 466 voltada para a área da saúde, biológicas 59 
e a Res. Nº 510 específica das humanidades e ela aponta que tipo de pesquisa não precisa passar pelo 60 
Comitê de Ética. O Prof. Paulo Sérgio perguntou se a pesquisa sociolinguística, mesmo sem identificação, 61 
precisa passar pelo comitê. A Prof. Renata respondeu que sim, pois, eles não vão avaliar o mérito do seu 62 
trabalho ou se a metodologia é adequada, o que eles observam é o risco para o ser humano ou para o animal. 63 
Toda pesquisa pressupõe um risco, mesmo numa entrevista pelo Google Forms, o entrevistado pode se 64 
sentir constrangido a responder determinada pergunta e isso já é um risco. Em breve teremos um comitê 65 
exclusivo das humanidades para atender somente demandas das Ciências Sociais Aplicadas, Letras, 66 
Linguísticas, Artes e Humanas. Foi um clamor da COMPQ dessas três áreas que não tem representatividade 67 
no CEP e eles não entendem esse tipo de pesquisa. Com animais temos o CEPA (tem plataforma própria) 68 
e CEPAP (animais de produção), este não tem sistema. Pesquisa e aulas com animais precisam passar pelo 69 
comitê de ética. A lei Arouca estabelece procedimentos para o uso científico de animais. O Comitê CBio é 70 
um comitê de biossegurança (mas não se trata daquele que fez os manuais da Covid) para quem trabalha 71 
com OGM-Organismos Geneticamente Modificados, não tem plataforma, a comunicação é via e-mail, 72 
também disponibilizados na página da COPES. Sobre os prazos, a Prof.ª Renata falou que os comprovantes 73 
dos projetos aprovados em agências de fomento devem ser enviados até 15 de abril, as especificidades 74 
relacionadas a documentos estão no edital; projetos que necessitam de aprovação do Comitê de Ética, 75 
submissão até 15 de abril, 05 dias depois do prazo de submissão do PIBIC e parecer final até 25 de agosto. 76 
A maior mudança é que antes na UFS o professor iniciava o projeto, já estava fazendo intervenção em seres 77 
humanos ou animais e só depois a COPES recebia o comprovante do Comitê de Ética, mas, existia o risco 78 
de não ser aprovado. A UFS era a única universidade do Nordeste que estava em desacordo com toda a 79 
documentação, estava em falha em relação ao Governo. O risco é que haja um déficit de submissões, por 80 
isso estão sendo feitas essas reuniões, para que o projeto seja apreciado o quanto antes. As reuniões dos 81 
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comitês ocorrem na primeira semana de cada mês e o relator tem até 30 dias para análise. Esses prazos 82 
foram acertados com os comitês e os projetos submetidos em tempo hábil e tendo acompanhamento, até 83 
agosto a aprovação ou reprovação estará definida. O docente precisa ficar atento à plataforma para não 84 
perder os fluxos de avaliação, caso contrário não entra na reunião e consequentemente perde o prazo para 85 
envio à COPES. Acerca dos projetos em conjunto, guarda-chuva, o que será encaminhado ao PIBIC é um 86 
recorte, por isso é importante enviar para a COPES um texto contextualizando que esse projeto PIBIC é um 87 
recorte de um projeto guarda-chuva, especificando se é o coordenador ou não, pode ser enviado junto com 88 
o comprovante. No caso dos CEP’S temos dois, um deles é de Lagarto e está funcionando desde o ano 89 
passado, por isso todos os projetos e aulas feitos em Lagarto devem ser submetidos ao de Lagarto e não do 90 
HU. Todas as informações estão na página da COPES e quaisquer dúvidas que surjam, a equipe está à 91 
disposição. A Posgrap está lançando uma série de editais temáticos. Além do PIBIC, foi lançado nesta 92 
semana o 2º Edital de Representatividade Feminina no Ambiente Acadêmico, houve muitos projetos 93 
submetidos, no ano passado foram contempladas 40 Bolsas, não são de vulnerabilidade, são Bolsas da 94 
reitoria, da instituição e o valor delas aumentou, mesmo valor do aumento do CNPq de 400 para 700. O 95 
PIBIC CNPq também aumentou. Homens também podem participar, a temática é que precisa ser voltada 96 
para a inserção da mulher no ambiente científico. Serão lançados mais dois editais temáticos; um sobre 97 
pesquisa de ações afirmativas, será uma oportunidade de levantar os dados e melhorar a questão das ações 98 
afirmativa na UFS e outro (em conjunto com a CORE, COPGD, pós-graduação, CINTEC e COPES) sobre 99 
ODS - Objetivos de Desenvolvimento Sustentável da ONU. Para finalizar a Prof. Renata fez um apelo aos 100 
docentes para que mobilizem aqueles alunos que foram PIBIC a enviarem um vídeo de até 3 minutos, a fim 101 
de fazer veiculação nas redes sociais e chamar novos alunos PIBIC. O Prof. Victor Hugo questionou se a 102 
criação de grupos de pesquisa ainda segue os mesmos procedimentos. A Prof.ª Renata falou que existe uma 103 
resolução para a criação e que algumas etapas devem ser seguidas, são elas: criação, colocar dados no 104 
SIGAA, não haver identidade entre linhas de pesquisa, ata de aprovação em reunião do departamento, envio 105 
de ata via SIGAA, a COPES envia para o coordenador de área da COMPQ para análise documental, se não 106 
houver pendências o professor fará no diretório do CNPq tudo que ele fez no SIGAA, feito o cadastro no 107 
diretório a COPES deve ser informada para efetuar a validação. A renovação do Catálogo dos Grupos de 108 
Pesquisa ocorrerá a cada três anos. Hoje a UFS possui aproximadamente 485 Grupos de Pesquisa e não 109 
seria possível a renovação anual. Chamou atenção para dois docentes que tiveram seus Grupos de Pesquisa 110 
excluídos, apesar de consolidados e com muita produção nacional e internacional, pois, não foi feita a 111 
atualização anual indicada pelo diretório do CNPq. Em resposta ao questionamento do Prof. Oscar Sobarzo, 112 
a Prof.ª Renata falou sobre as bolsas PNAES e o CadÚnico cujas regras são do Governo Federal. Adriana 113 
de Castro explicou que o aluno que declarar vulnerabilidade, desde que analisado pela Proest e pelo 114 
parecerato, o parecer ficará válido durante toda a graduação, sendo necessária atenção às atualizações que 115 
se fizerem necessárias. Adriana de Castro esclareceu mais alguns questionamentos acerca dos prazos para 116 
a submissão dos projetos e do pagamento das bolsas. O Prof. Victor Hugo agradeceu pela presença dos 117 
representantes da COPES e solicitou aos chefes dos departamentos que repliquem as informações a todos 118 
os docentes. Item 02. O Prof. Victor Hugo destacou a importância de que os informes sejam repassados 119 
aos docentes e, em seguida, falou sobre as manifestações acerca do mau cheiro perto do bloco D, explicou 120 
que o problema não é apenas a água parada, que será feita uma drenagem, posteriormente será realizado 121 
um reparo mais estrutural, e que a SEAD já está tomando as providências cabíveis junto à Infraufs. Logo 122 
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depois o Prof. Victor Hugo deu informes sobre o Plano de Contratação Anual (PCA), sobre a visita aos 123 
laboratórios para coletar dados para o Censo da Educação Superior, sobre o inventário patrimonial e sobre 124 
a força tarefa empreendida para o recolhimento de bens inservíveis – agradeceu à Isabella e toda a equipe 125 
da SEAD pelo empenho na resolução dos problemas e pediu desculpas aos chefes por não ser possível 126 
recolher todos os bens que estavam previstos. O Prof. Marcos Meiado mostrou-se insatisfeito, pois, inseriu 127 
os bens inservíveis do DBCI no sistema e pouquíssimos itens foram recolhidos. O Prof. Victor Hugo 128 
explicou que, depois do inventário, solicitará uma relação dos bens patrimoniados que ainda não foram 129 
recolhidos e que, no caso dos computadores, deve ser providenciado o laudo do CPD.O Prof. Oscar Sobarzo 130 
falou sobre um processo para transferência dos bens do DGEI, da chefia anterior para a atual. O Prof. Victor 131 
Hugo informou que o DBCI, a SAES e o DGEI receberam impressoras do contrato e qualquer necessidade 132 
deve ser aberto chamado; falou da palestra a ser ministrada pelo Prof. Andrés e pela Prof.ª Thais, dia 22 de 133 
março de 2023, às 09h, no miniauditório, sobre a Lei Geral de Proteção de dados; também falou sobre os 134 
editais da Proex que estão abertos, sobre a documentação necessária à solicitação de veículo e sobre a 135 
solicitação de seguro para os alunos. O representante discente José Eduardo deu informes sobre as eleições 136 
do DCE e pediu a colaboração dos professores para permitir que os representantes das três chapas possam 137 
passar nas turmas para falar sobre o processo eleitoral. Finalizando os informes, o Prof. Victor Hugo 138 
explicou que, em virtude dos prazos, foi necessário fazer uma ad referendum sobre a contratação do 139 
professor voluntário do DLI. Item 03. O Prof. Victor Hugo deu boas-vindas às discentes Marília dos Santos 140 
Cerqueira, Maria Eduarda Garcia de Andrade e convidou-as a assinar o termo de posse, ressaltando que a 141 
Direção está à disposição para que juntos possam desenvolver um bom trabalho. Item 04. O Prof. Victor 142 
Hugo apresentou a ata da reunião ordinária realizada no dia 09 de fevereiro de 2023, colocou-a em regime 143 
de votação e os conselheiros aprovaram-na por unanimidade. Item 05. O Prof. Victor Hugo apresentou 144 
através de slides um informativo das ações realizadas em 2022 – retorno às atividades de maneira segura, 145 
necessidade de comprovação de vacinação, melhorias no trânsito e ronda ostensiva nos arredores do 146 
campus, gerenciamento e recolhimento de resíduos químicos e biológicos, infraestrutura, árvores no 147 
campus, refeitório, licitações para reforma do auditório, climatização de ambientes, retirada de bens 148 
inservíveis, instalação de painéis solares, entre outras atividades. Em seguida o Prof. Victor Hugo explicou 149 
que as atividades pedagógicas desenvolvidas em 2022 já foram apresentadas na reunião da Coordenação 150 
de Cursos. A Prof.ª Joelma Vilar agradeceu a todos pela colaboração, apresentou o bolsista David Henrique, 151 
responsável pela elaboração do material apresentado, destacou a importância de programas como o 152 
PRODAP e se mostrou surpresa com a possibilidade de o campus ter feito tanto com tão poucos recursos. 153 
O Prof. Paulo Sérgio parabenizou a disposição da equipe diretiva na solução dos problemas. Item 06. O 154 
Prof. Victor Hugo falou sobre os eventos alusivos aos 55 anos da UFS. O aniversário será em maio, durante 155 
o recesso acadêmico, mas as comemorações ocorrerão ao longo do ano. O Prêmio Destaque e a indicação 156 
de Professores Eméritos farão parte dos eventos. Um edital será lançado, específico para as comemorações, 157 
e com recursos. Em seguida o Prof. Victor Hugo falou sobre a necessidade de retomar a cultura do 158 
Calendário de Eventos, por isso será encaminhado um ofício para organizar o uso da estrutura. O Prof. 159 
Flávio Reis falou sobre o Café Contábil, evento do DCCI, que ocorre mensalmente e tem recebido 160 
principalmente egressos. O discente Lucas Costa falou sobre a importância de organizar a distribuição dos 161 
espaços, pois, o período das comemorações dos 55 anos da UFS coincidirá com o início do período e com 162 
o ingresso dos alunos. O Prof. Moacir Santos solicitou informações sobre a SEMAC e Prof. Victor Hugo 163 
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disse que ainda não recebeu informações. Item 07. Não houve o que ocorrer. Nada mais havendo a tratar, 164 
eu, Ataize Oliveira Santos Nicolau, lavrei a presente ata, que após lida, discutida e aprovada será assinada 165 
pelos presentes. Centro Campus Universitário Professor Alberto Carvalho, Itabaiana-SE, nove de março de 166 
dois mil e vinte e três. 167 


